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放下昔日投行榮耀放下昔日投行榮耀 一枱一電腦從零創業一枱一電腦從零創業

古希臘神話中記載了一個故事，內容講述主人翁長得很俊俏，因迷戀自己水中的倒

影，最後鬱悶而死。老故事總帶點寓意，企業家最敵不過的，並非市場來勢洶洶的攻

擊，卻是自己。承認一直眷戀從前投資銀行輝煌背景的盛匯商舖投資平台創辦人李根

興表示，試過身無分文，因失去人生方向痛哭。不過強人總是打不死，更領悟到跳出

安全網的秘訣：「快刀斬不要想，慢慢鋸更痛。」 ■文：香港文匯報記者 張美婷

李根興
目標舖仔王

早年李根興的公司貿然轉型，本以為可以鴻圖大展，後
來卻令他失去方向。「之前想不通怎樣可以打低舖王和較大
的商舖基金公司，不知道怎樣突出自己」，後來幾經辛苦終於讓
他想通了。李根興指，創業有三個圈，第一是客人的需求、第二是
自己的能力、第三是競爭對手的供應。他的公司現在只專注於約100萬
元至3,000萬元的小舖，他留意到大地產商很少做這些比較小的生意：
「我現在常常跟較小的地產舖打（好）關係，定期送果籃，我也會向經紀舉
辦講座傳授開單方法，從沒有人專業地發展這些較小的地產舖，現在大地產商和
舖王都不是我們的對手。做舖王我沒有資格，我希望做舖仔王。」
他現在目標明確，只做小舖基金生意。他認為做人和做生意也一樣，需要腳

踏實地，更指做生意是「It is not about what you do, it is about what you
don't do.（與做些什麼無關，而是要知道有什麼不該做），當你知道有
什麼不應做的時候，那麼你離成功的日子不遠了」。

創業最好揀多人發達行業
李根興續指，創業最好選擇多人發達的行業，「如果從
事那個行業的人都揸兜，你揸兜的機會就很大，但如
果那個行業很多人發達，你發達的機會就會增加；
在中東盡量做石油，在香港就做金融、地
產」。他稱，創業做生意最重要是顧客，若
他們每月讓你賺錢，生意將會非常穩健。
「財務公司的客人每個月需要付利

息，地產公司的客人每個月需要交租，電訊
公司的客人每個月需要交月費，這些工種
都可以令老闆賺錢。」不少生意需要
購入大量貨品，他指，貨物保值和
升值非常重要，「如果貨物會
升值，時間就是你的朋友；
如果貨物不斷折舊，你要
急急腳走，不斷跑
數」。

當年李根興在瑞士信貸第一波士頓銀行工作，幾年後調任
紐約，本是金融界的天之驕子。可惜當年只有26歲的他遇上
「911」事件，整個投資銀行業癱瘓，最後遭裁員。「我是一
個很忠心的人，當時沒有人可以把我撬走。如果公司沒有把
我炒掉，我一輩子都會在那裡工作。」
李根興意興闌珊回到香港，當時的他只有3條路可以走：一
是找另一份投資銀行工作；二是報讀一工商管理碩士；三是
創業。「我問自己幾年後的今天走哪一條路學得最多，不用
再想，一定是創業啦。」當年，李根興在哥哥的公司借了一
個位置「做生意」，他還記得當時沒有女朋友，沒有房子，
只有一張枱、一張椅、一部手提電腦；每天打開報紙，尋找
需要頂讓的茶餐廳或者美容院。「在投行工作，我學到一樣
畢生受用的東西，就是能捱。當時經常工作到凌晨3點至4
點，9點又回到公司，現在做商舖我由早上看舖，到夜晚11點
多還在繼續看，我覺得工作就是這樣。」
由投行的天之驕子突然變成身無分文的創業者，李根興笑言，
如果當年是自己辭職不幹而創業，萬一失敗心裡可能比較難受。
不過他是被炒的，根本沒有選擇。「用個不恰當的比喻，以前跟
美女拍拖，現在跟肥婆拍拖是很難受，但她（美女）都離開你

了，只好留在肥婆身邊。套用在我身上，如果
是我辭職，我不會決定這樣做（創業），但現在
不是我辭職，我根本無得選擇。當時就給自己3年時
間，得就得，失敗就回投資銀行。」

無放棄全因太太支持
李根興還記得2004年11月，曾經有一次機會可以重返

投資銀行，「當我在整理履歷表的時候，我不知道高
盛會否請我，不過我肯定其他銀行會有興趣，因我
知道自己的背景。不過我同自己講，你（把履
歷表）傳過去，心態就玩完，生意就沒了，
所以就糾結在傳還是不傳中」。他請教
當時還是女朋友的現任太太，坦言很
怕走這條路後變得很窮，但太太的
回應令他非常感動，「只要是
你，我都會繼續愛你」。最
後他放棄了重返投資銀
行的機會，踏上成為
企業家的路途。

李根興的會客室，放置了好幾本他作封面的雜
誌，也擺放了自己撰寫的著作。他指訪問後

就會到史丹福大學進修，然後又會到哈佛大學修讀行為
經濟學。其實，他大學畢業後已經進投資銀行工作，廿幾歲

已被公司派到紐約任職管理層，是眾人眼中的聰明人、金融才
俊，「之前我也覺得自己很利害」。

再好的騎師 救不活跛馬
早年曾與馬雲和謝霆鋒同台分享創業故事，風頭一時無兩。不過分享後卻

極度討厭自己，因為他教授別人創業時需放下過去人生的榮耀，自己卻能醫不
自醫，未能將過去的冠冕放下：「李根興，你說謊，知道公司應該怎樣改革，卻眷

戀自己的過去。」
受着哈佛教授的啟發，李根興意會到自己由2001年所投入的行業是一隻「跛馬」，

「如果要贏一場比賽，究竟是騎師抑或馬匹比較重要？以前我以為是騎師，原來真正的答案
是馬，如果是跛馬，多好的騎師也沒用。當時我認為我的生意是一匹跛馬，像我這麼厲害的騎師
亦不能將其起死回生，所以萌生換新馬的念頭」。所以，2013年他將生意轉型，由替小店舖如茶
餐廳或美容院做收購，轉型成只做商舖基金，不過轉型後，卻成他人生中的黑暗時期。

「過去兩三年是我人生的低點，失去了以前的信心。當以前是游泳，話咁易取得獎盃，
現在是跟牙買加選手比賽跑步，若每次都跑輸，你會心灰意冷，那一刻你會想念從前在
游泳池贏得的獎盃。」

不學懂放下 難跳過難關
李根興有一個從事財務生意的哥哥，感情十分要好，是他的人生明燈。
哥哥跟他說了一個有關鹿的故事，從前有一頭鹿在湖中游泳，從倒影
中欣賞自己的鹿角，突然被一隻獅子追殺，之後逃到森林，本來想
跳過一個大石，卻被鹿角拌到，最後被獅子吃了。「哥哥說，
你覺得自己是財務分析師，又曾在紐約的投行工作，你的鹿
角太美，當你要跳過難關時，你的鹿角會把你整死，最醜
陋的雙腿反而會把你拯救過來。如果要過這難關，你
需要放低鹿角，那麼你會跑出一條血路。」

放下一切，努力向前，講來容易，做卻困
難。李根興指，要放下的一字記之曰
「狠」。如果鹿角和泳池代表輝煌的過
去，狠下心腸斬下來就可以了，斬下
鹿角可以專注逃跑，減輕被獅子
捕殺的危機；斬下一對手可以
專注跑步，沒有藉口再回到
游泳池。「在哈佛我學
到一樣東西，『無誤
的正確，比準確
的錯誤好』，
有些事你
覺得是對就

儘管去做，但
有些事你肯定是

錯，儘管怎樣準確都
沒有辦法。當你肯定跑步

比游泳快，只要你姿勢正確
就很快到終點。」他坦言鹿角

有時會再長出來，只好定期「修
葺」一下，不過他把從前的自己留在

過去，現在開始重拾自信，想到怎樣突圍
而出的良策。 ■李根興指，再厲害的騎師亦不能將跛馬起死回生。 張偉民 攝
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■李根興感謝
太太的支持。
受訪者供圖
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受訪者供圖

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）小
米昨發佈新款商務旗艦手機Note2，更邀請影
帝梁朝偉出任該機代言人。該機採用雙側曲面
設計，5.7寸屏幕，擁有黑色及冰川銀兩個配
色版本，外形酷似三星Note7。偉仔形容「小
米Note2的雙曲面，一面是《一代宗師》，一
面是《花樣年華》」，還頗為幽默表示，下次
去倫敦喂鴿子，會帶着Note2一起。

11月1日首發 支援全球4G
據小米介紹，新機配備驍龍821處理器，電

池容量4,070毫安時，支援NFC支付，可選取
雙卡雙待6模37頻，支援全球4G網絡；主鏡
頭為2,256萬像素；前置鏡頭為800萬像素。
售價方面，4GB RAM＋64GB ROM版本為
2,799 元（人民幣，下同），6GB RAM＋
128GB ROM為3,299元；全球頻段版本售價
3,499元。該機定於11月1日首發。
向來不走明星代言路線的小米，這次為

Note2 「 下 重
本」請來了影帝
梁朝偉代言。小
米創辦人、董事
長兼 CEO 雷軍
笑言，自己一直
是梁朝偉的擁
躉，又打趣稱
「有網友說，看
在梁朝偉的面子
上，以後再也不
黑我了」。
雷軍還發佈了

6.4 寸 的 小 米
MIX概念機。該
款手機由著名設計師飛利浦．斯塔克操刀，取
消了手機上部耳機聽筒、光線感應器和鏡頭，
實現了全屏幕設計，屏幕佔比高達91.3%，雖
然與iPhone 7 Plus機身尺寸接近，但屏幕大了

23%。由於採用全陶瓷機身設計，小米MIX
定價略高，4GB RAM＋128GB ROM版為
3,499 元，6GB RAM＋256GB ROM 版為
3,999元，新機發售時間定於11月4號。

香港文匯報訊（記者 歐陽偉
昉）香港的金融科技發展經常被指
較鄰近地區緩慢，業內人士認為香
港發展金融科技，需要解決文化和
人才的問題。數碼港公眾使命總監
湛家揚昨表示，大型銀行着重風險
管理，在他們的角度看，金融科技
正正包含着風險；他認為金融機構
需要建立開放的文化，讓金融科技
嘗試為他們解決問題。
湛家揚亦指出，初創企業亦需要

了解金融機構現時所面對的問題，
例如客戶體驗等。署理投資推廣署
署長吳國才補充表示，科技發展迅
速，有關的教育對金融機構和初創
企業相當重要。
此外，金融人才亦相當重要，

湛家揚指金融創新要能持續發
展，大學需要訓練能夠在這方面
貢獻的人才。金融科技會議籌辦

機構Finnovasia創辦人兼行政總裁
Anthony Sar指出，香港的家長希
望子女有穩定的職業，這種文化
不利創業；曾經有創業者因為家
長不支持，最終放棄創業，他希
望成功的創業例子能夠改變這種
不利的狀況。
投資推廣署聯同金管局、證監

會，以及其他金融科技業界機構，
於11月7日至11日舉行首屆「香港
金融科技周」，活動包括11月7日
證監會舉辦的規管科技日、11月11
日金管局主辦的金融科技日，以及
其他論壇、工作坊、創業比賽等，
將有監管機制、金融科技企業、銀
行和海內外投資者代表等參加。吳
國才表示，「區塊鏈、網絡安全、
支付、保險科技、規管科技和人工
智能，將是金融科技周期間的重要
議題」。

小米發佈Note2 梁朝偉任代言人 業界：港發展金融科技 人才成關鍵

■■雷軍雷軍（（右右））與梁朝偉與梁朝偉
展示小米展示小米NoteNote22。。


